

# 京都市 農林業だより

NO. 103

## 栽培してみませんか？ 新京野菜

「新京野菜」とは、京都市が京都大学等と連携して開発した新しい野菜で、これまで12品目を認証しています。そのうち、現在苗の注文を受け付けている新京野菜4品目を御紹介します。新京野菜の苗の御注文※は、令和2年1月31日までです。※市内農家に限ります。



<新京野菜認証マーク>  
 京都市に申請いただければ、新京野菜の販売PRに御利用いただけます。

### 京の風鈴かぼちゃ

〜皮ごと生で食べられる珍しいかぼちゃ〜

緑色の柔らかな皮と、黄緑色の果肉の色のコントラストが綺麗な、直径10cm程度のかぼちゃです。スライスしてサラダで食べられます。

加熱調理しても色合いが変化しないため、炒め物にしても鮮やかな色が楽しめます。

**栽培方法** 露地栽培

**定植** 4月中旬〜5月上旬

**収穫** 6月中旬〜8月中旬

【販売価格】 苗…165円/本(税込)



京の風鈴かぼちゃ

### 京てまり・京あかね

〜受粉不要で低温でも実ができる〜

京てまり・京あかねは糖度が高く、酸味が少ないミディトマトです。

京てまりは、直径5cm程度、京あかねはそれより一回り大きなトマトで、形はやや縦長になります。

**栽培方法** ハウス栽培

**定植** 3月上旬〜5月中旬

**収穫** 4月下旬〜10月下旬

【販売価格】 接ぎ木苗…165円/本(税込)



京てまり

### 鳥インフルエンザの予防対策はできていますか

- ☑防鳥ネットは破れていませんか？  
2cm以下の網目のネットを設置し、野鳥や野生動物の侵入を防ぎましょう！
- ☑水道水（消毒された水）を使用していますか？  
川の水や井戸水はウイルスに汚染されている可能性があります！
- ☑鶏舎出入時に手洗い・消毒（靴の履き替え）をしていますか？  
ウイルスを鶏舎内に持ち込まないようにしましょう！
- ☑毎日、健康観察していますか？  
鶏の様子を観察し、異常があれば獣医の診断を受けましょう！

【問合せ先】  
農林企画課 (222-3351)

### 京唐菜

〜葉物野菜が少ない夏場に収穫できる〜

ビタミンCやカルシウム等、栄養価が高い葉と茎を食べるために改良されたとうがらしで、わき芽を収穫します。

普通のとうがらしより葉が柔らかく、お浸しやかき揚げ等、調理法は多彩です。

**栽培方法①** ハウス栽培

**定植** 4月下旬〜5月中旬

**収穫** 6月上旬〜10月下旬

**栽培方法②** 露地栽培  
(要トンネル被覆)

**定植** 5月上旬

**収穫** 6月中旬〜10月下旬

【販売価格】 苗…2,550円/トレイ (100本) (税込)



京唐菜

【苗の御注文・問合せ先】  
 農林企画課 (222-3351)  
 北部農業振興センター (493-6660)  
 西部農業振興センター (321-0551)  
 東部農業振興センター (641-4340)  
 京北農林業振興センター (852-1817)

その他の新京野菜はこちら▶



# 食品ロスをなくす取組の御紹介



近年、「食品ロス（食品ごみのうち、食べ残しやほぼ手つかずのまま捨てられたもの）」の問題に高い関心が集まっています。

食品ロスは、国内にとどまらず、世界的に深刻な問題で、京都市でも、年間6万2千トン発生しています（平成30年度）。

京都市では、こうした「もつたいない」食べ物をなくすために、様々な取組を実施しています。

そのひとつとして、規格外等の野菜の有効活用や食育の観点から、子ども食堂へ市内産野菜等を提供するため、農家とのマッチングを進めています。

また、「**フードバンク団体**」などによる食品ロスを減らす取組への支援（助成制度）も行っています。

「**フードバンク団体**」は、生産者や小売業者、御家庭から集めた食品を子ども食堂や食品の支援を必要とされる方へ施設に無償で届けるとともに、食品ロスの削減にも日々奮闘されています。

## 農産物の寄付について

京都市内では、2つのフードバンク団体が活発に活動されていますが、食品の取扱量・種類は十分ではありません。

そこで、皆様にお願いです。規格外で販売できない根菜類やお米等の農産物を寄付していただませんか。

たとえ少量でも、これは!?!と思う農産物がありましたら、ぜひ一度、左記の団体にお問い合わせください。食べ物のもつたないをなくす活動に、皆様の温かい御支援をよろしくお願います。

### 京都市内で活動するフードバンク団体

特定非営利活動法人  
**セカンドハーベスト京都**  
理事長 澤田 政明  
TEL: 601-2100 FAX: 320-3765  
E-mail: m.sawada@2hkyoto.org  
(配送の都合上、できるだけメール連絡を希望)

特定非営利活動法人  
**フードバンク京都**  
理事長 高島 由美  
TEL/FAX: 201-9291  
E-mail: 1fbkyoto@gmail.com



**【問合せ先】**  
ごみ減量推進課(213-4930)  
農林企画課(222-3351)

## 生産緑地を所有する皆様へ

### 特定生産緑地の指定に向けて



第5回 Q&A編②

4月下旬に、京都市から生産緑地所有者の皆様へ特定生産緑地制度についてのお知らせを送付して以降、皆様から窓口や電話で制度に関するお問い合わせをいただいています。連載5回目は、前回に引き続き、「特定生産緑地」に関してよくいただく質問にお答えします。特定生産緑地の指定についてお悩みの方必読です。

### Q1. 特定生産緑地の指定を受けた場合はどうなるのですか?

**A1.**  
① 固定資産税等は農地課税が継続されます。  
② 10年毎に指定の継続について判断できます（指定中は営農義務、土地利用の制限や建築行為等の制限が継続されます）。

③ 次の相続での選択肢が広がります。▼次世代の方は、次の相続発生時点で相続税の納税猶予を受けて営農を継続するか、買取り申出をするかを選択できます。

④ 農地を残しやすくなります。▼都市農地の貸借の円滑化に関する

法律により、次世代の方が、第三者に農地を貸した場合でも、相続税の納税猶予が継続します。

### Q2. 特定生産緑地の指定を受けない場合はどうなるのですか?

**A2.**  
① 生産緑地法において、特定生産緑地の指定は生産緑地の指定を受けた日から起算して30年を経過するまでに行うことと規定されており、それ以降の申請（指定）はできません。

② 固定資産税等の負担が急増します。▼税額が段階的に上昇し、5年後にはほぼ宅地並み課税となります。

③ 次の相続での選択肢が狭まります。▼特定生産緑地を選択しないと、次世代の方は納税猶予を受けることができません。

次回（第6回）は、特定生産緑地の指定に向けて（手続編）を掲載する予定ですので、必ず御確認ください。

**【問合せ先】**  
○ 特定生産緑地の指定に関すること  
都市計画課(222-3505)  
○ 都市農地の貸借の円滑化に関する法律に関すること  
農林企画課(222-3351)

# え!?今頃ひまわり大原野

9月14日(土)に西京区大原野北春日町で、季節外れに見頃を迎えたひまわりの「開花イベント」が開催され、秋晴れの下多くの来場者で賑わいました。

このイベントのひまわりは、農家、市民ボランティアの他、地元の洛西高校生も参加して苗を植えたもので、真夏のイメージの強いひまわりをまさに「今頃!」という9月中旬に咲かせるよう栽培されました。猛暑の中、みんなで大切に世話をした結果、これまでで最もきれいに咲きそろい、訪れた人から感動の声が上がっていました。

当日は地域の小学生や園児が作ったユニークなかかしも来場者をお迎えし、また、魅力たっぷりの地元特産物は、飛ぶように売っていました。

本取組も今年で7年目。ひまわり畑はすっかり秋の大原野地域の観光名所となりました。この取組の他にも、大原野では地域活性化のため、農家と住民が一緒になって地域の魅力を発信しています。



## 地域ぐるみの獣害対策

### 右京区京北鳥居地域

京北の鳥居農家組合では、地域ぐるみでシカの獣害対策に取り組んでおられます。

捕獲に従事する担い手の不足もあり、被害軽減が進まない状況を打開するため、大型の囲い罠と自動撮影カメラを設置し、スマートフォン等で罠の中やその周辺をリアルタイムの動画で確認しながら、罠の扉を遠隔操作で落とす仕組みを導入しました。

シカの動向を自分達で映像で確認し、餌やりに工夫を凝らす等できることから、「自分達の地域は自分達で守る」という意識の醸成にもつながっています。

多頭捕獲と労力軽減を両立できる効率的な仕組みにより、昨年度は40頭以上のシカが捕獲され、被害軽減を実感できるレベルに達しました。

今後とも被害0を目指し、近隣集落とも連携した対策が進められる予定です。



自動撮影カメラで捉えたシカ



設置した大型囲い罠



### 豆知識

#### 鉄バクテリアをご存知ですか?

まるで水田に油が浮いているように見える下の写真は、「鉄バクテリア」という土壌微生物が作り出す油膜に似た膜です。

この膜は自然に発生するもので、人体や稲の生育への影響はありません。

なお、鉄バクテリアの膜の場合は臭いがせず、膜をついてもその箇所は膜が割れたままで元に戻りません。油膜との判断に迷ったときはお試しく下さい。



鉄バクテリアの膜が発生している水田の様子

### 野焼きについての注意

野焼きは法律上、禁止されていますが、農業を営む上でやむを得ない稲わら等の焼却行為は、例外行為として認められています。しかし、野焼きは火災と誤認されるおそれがあるため、やむを得ず実施する場合は事前に消防署への連絡が必要になります。また、近隣住民とのトラブルにつながる事例も多いことから、次のことに注意しましょう。

- ・ 野焼きをすることを近隣住民へ周知する。
- ・ 必ず消火の準備をして行う。
- ・ 燃やしている間は、その場を離れない。
- ・ 風の向きや、時間帯を考慮する。
- ・ また、風の強い日は実施しない。
- ・ 煙が出ないよう燃やす物を十分に乾燥させる。
- ・ 出来るだけ小分けにして燃やす。

## 京北ふるさとまつり 農産物品評会が開催されました

11月3日(日)に開催された「京北ふるさとまつり」において、今年も農産物品評会が開催されました。

当日は野菜や米等110点の出品があり、農業関係機関の技術職員が慎重な審査を行いました。

特に、昨年度から取組を始めた『京北ブランド米の部』では、玄米の外観や食味計の測定値による審査を行い、有限会社京都ファームさんのコシヒカリと、藤野勝さんのキヌヒカリが、それぞれ京都市長賞と京都市農業委員会会長賞を受賞されました。また、野菜の部では藤田太郎さん(二段下の記事にも紹介)の京北子宝いもが右京区長賞を受賞されました。表彰式後に行われた即売会は、優良な農産物を求める多くのお客さんで賑わっていました。

今後も、品評会を通して栽培技術の研さんを積まれ、京北地域の野菜や米等の品質向上が期待されます。



即売会の様子

## 「クロモジ茶」を 味わってみませんか?



右京区京北の女性林業研究グループ「樹々の会」では、女性の視点を活かし、クロモジをはじめとする地域の森林資源を積極的に活用した商品開発に取り組んでおられます。同会では、毎年9月6日を「クロモジの日」とし、道の駅ウツディー京北前で、「クロモジ茶」を中心とする加工品のPR活動を行う等、特産品としての定着を目指しておられます。

クロモジは、クスノキ科クロモジ属の落葉低木で、枝葉には独特な芳香があることから、和菓子に添えられる爪楊枝の素材の他、正月飾りの餅花にも使われています。

同会がつくるクロモジ茶は、クロモジの香りが活かされ、飲んだ後にスッキリとする味わいがあります。

クロモジ茶は道の駅ウツディー京北等で販売されていますので、皆様もぜひ一度、京都市京北の山の香りを御堪能ください。



「樹々の会」のPR活動の様子

## 地域の New Face! 第10回



### 藤田 太郎さん (右京区京北)

「自然が多く空気のきれいなところで子どもたちを育てたい。」そう思ったのがきっかけで、藤田さんは京北に移住し、農業を始められました。

雨が多く野菜が不作の年にもサトイモは豊作だったという話を聞き、湿害を受けやすい農地にはサトイモのひとつである新京野菜の「京北子宝いも」を植える等、作付けの工夫をされています。現在はスナップエンドウや伏見とうがらし等も栽培し、慣行栽培から無施肥栽培まで様々な栽培法を試しながら農業を行っておられます。

今後も、「環境にもやさしく、しっかり稼げる農業を見つけれられるように日々精進していきたい。」と話す藤田さん。京北の地で一步步夢を実現しながら、しっかりと新たな道を切り開いておられます。